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СЛАЙД 1. Титульный слайд 

Уважаемые участники и гости Форума! 

1.  

Прежде всего, позвольте представить мне приветствие 

Президента Российской Федерации участникам, организаторам и 

гостям четвертого Российско-Китайского энергетического бизнес-

форума. 

Дорогие друзья! 
 

Приветствую вас по случаю открытия очередного – четвертого 

Российско-Китайского энергетического бизнес-форума. 

Несмотря на сложность международной обстановки, отношения 

всеобъемлющего партнерства и стратегического взаимодействия 

между Российской Федерацией и Китайской Народной Республикой 

продолжают развиваться по восходящей. При этом одной из ключевых 

и наиболее динамичных сфер нашей экономической кооперации 

неизменно остается энергетика. 

За последнее время удалось обеспечить весьма высокий уровень 

двусторонних связей на нефтегазовом, угольном и 

электроэнергетическом направлениях. Планомерно реализуются 

масштабные совместные проекты по строительству атомных 

электростанций на территории Китая и производству сжиженного 

природного газа в российской Арктике. 

Растущую роль в расширении сотрудничества в столь значимом 

секторе экономики играет Российско-Китайский энергетический 

бизнес-форум, обеспечивающий регулярный диалог между 

представителями государственных ведомств, ведущих отраслевых 

корпораций, банковских структур и экспертных кругов двух стран. 

Важнейшим направлением деятельности форума является создание 

«Атласа инвестиций российско-китайского энергетического 

сотрудничества». Разработка этой уникальной информационно-

аналитической платформы, несомненно, открывает новые 
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возможности для осуществления взаимовыгодных коммерческих 

инициатив. 

Рассчитываю, что работа форума будет конструктивной 

и плодотворной, а высказанные участниками идеи и предложения 

получат практическое применение. 

Искренне желаю вам успехов и всего самого наилучшего. 

 

В. Путин 

СЛАЙД 2. (фото Си Цзиньпина и В.В. Путина) 

Дорогие друзья и коллеги! 

Открывая работу четвертого Российско-Китайского 

энергетического бизнес-форума, хотел бы выразить глубокую 

признательность лидерам России и Китая – Президенту Владимиру 

Владимировичу Путину и Председателю Си Цзиньпину. Именно они 

положили начало новому формату российско-китайского внимания к 

вопросам энергетического диалога. Без их поддержки и постоянного 

личного внимания к вопросам развития энергетического 

взаимодействия его нынешний беспрецедентно высокий уровень 

был бы недостижим. 

Приветствую участвующих в нашем сегодняшнем мероприятии 

Хань Чжэна, Первого вице-премьера КНР; Чжан Цзяньхуа, 

руководителя Госэнергоуправления КНР; Дай Хоуляна, Председателя 

Совета директоров Китайской Национальной Нефтегазовой 

Корпорации; Заместителя Председателя Правительства Российской 

Федерации Александра Валентиновича Новака; министров 

Российской Федерации, находящихся здесь: Николая Григорьевича 

Шульгинова, Министра энергетики, Александра Александровича 

Козлова, Министра природных ресурсов и экологии, руководителей 

российских и китайских компаний, представителей научного 
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сообщества, средств массовой информации, а также хочу выразить 

признательность всем участникам и организаторам Форума.  

Наш форум проходит непосредственно после исторического XX 

съезда КПК, который дал глубокую оценку происходящей сегодня 

глобальной трансформации. Как подчеркнул председатель КНР Си 

Цзиньпин «Китай вступает в период развития, когда одновременно 

существуют стратегические шансы, риски и вызовы, появляются 

неопределённые и труднопредсказуемые факторы – так 

называемые «черные лебеди» или «серые носороги». 

Неконкурентное давление, санкции, радикальный слом 

существующего миропорядка, беспрецедентная волатильность – всё 

это, по выражению Председателя КНР, приводит к «дефициту 

развития, дефициту управления и дефициту безопасности» в 

конечном итоге. Нельзя не отметить, что принципиальные оценки 

процессов, происходящих сегодня в мире, у наших лидеров совпадают.  

Тектонические сдвиги, происходящие в мировой экономике, 

вызваны болезненным процессом избавления от однополярной 

гегемонии и неготовностью уходящего гегемона смириться с 

неизбежностью. Предложенная Си Цзиньпином в 2015 году с трибуны 

ООН идея создания «сообщества единой судьбы человечества», 

лежащая в основе китайской внешней политики (вписана в преамбулу 

Конституции КНР) является достойным ответом на вызовы 

нарастающей турбулентности. Западные оппоненты не могут или не 

хотят понять великого гуманитарного смысла этой идеи, отвергая 

концепцию общей судьбы на основании неких идеологических 

соображений. Они не хотят понять, что речь не идет о каком-то 

единообразии, органически чуждом китайской культурной традиции. 

«Все явления развиваются вместе и не препятствуют друг другу, 

все принципы осуществляются вместе и не вступают в 

противоречие друг с другом», - гласит китайская мудрость. Китай 

просто говорит миру: «мы все в одной лодке». И получается, что КНР 

работает на объединение человечества, а Запад – на его раскол. 
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СЛАЙД 3. Рост вклада Китая в мировую экономику 

Китай, как и Россия всегда выступал против односторонних 

санкций, экономического давления, которое оборачивается 

корыстным продвижением собственных эгоистических интересов, за 

универсальное и равное для всех применение норм международного 

права. Тем не менее, мы видим, что КНР подвергается коммерческой 

дискриминации, как и Россия, впрочем. Открыто поставлена цель 

остановить технологическое развитие Китая и предотвратить 

превращение его в технологическую державу №1.   

Решения XX съезда Коммунистической партии Китая 

подтвердили курс на всестороннюю модернизацию страны и 

построение социализма с китайской спецификой. Мы видим, что 

Китай в новую эпоху будет опираться на емкий внутренний рынок как 

свое преимущество, при этом оставаясь открытым внешнему миру и 

внешним инвестициям. 

Хотел бы напомнить еще одно актуальное замечание 

Председателя Си Цзиньпина о том, что необходимо «чинить крышу, 

пока ещё не пошёл дождь». Неудивительно, что на XX съезде КПК 

такое внимание уделялось безопасности, которая становится 

политическим приоритетом.  

Если говорить об экономике – это, во-первых, ресурсная 

безопасность, то есть наличие резервов, надёжных источников 

снабжения ресурсами, контроль и безопасность всей логистики 

поставок. И, во-вторых, это восстановление насильственно 

разрушаемых производственных технологических цепочек. Китай, 

как никто в мире, вписан в международное разделение труда. Попытка 

вытеснить Китай и Россию из ключевых областей глобальной 

кооперации может дорого обойтись всей мировой экономике, 

бумерангом ударив по самим инициаторам этих процессов. 

В этом контексте хотелось бы обратить внимание на уникальные 

возможности, которые наше сотрудничество открывает с точки 

зрения обеспечения экономической безопасности Китая и России 
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в чувствительных областях. В области обеспечения ресурсами, в том 

числе и энергоресурсами, Россия является надёжным поставщиком, 

обладающим огромным, способным к расширению потенциалом. Что 

касается производственной и технологической логистики: наше 

партнерство представляется здесь самым защищенным с точки зрения 

безопасности.  

СЛАЙД 4. Рост товарооборота между Россией и Китаем 

На фоне мирового энергетического кризиса торгово-

экономические взаимоотношения между нашими странами 

представляют собой полюс стабильности и роста. По итогам 2021 

года Китай занял первое место в списке торговых партнёров 

России.  

За 10 месяцев текущего года товарооборот России и Китая 

достиг 153,9 млрд долл., увеличившись в годовом исчислении на 33%. 

При сохранении таких темпов, по итогам этого года товарооборот 

может достигнуть рекордной отметки в 180-190 млрд долл. Можно 

ожидать, что поставленная задача по достижению отметки в 200 млрд 

долл. товарооборота будут выполнена даже раньше намеченного срока 

- 2024 года.  

СЛАЙД 5. Рост торгов юанем 

Развитие торговли и увеличение товарооборота привели к 

существенному росту объемов расчетов в национальных валютах, о 

необходимости чего мы не раз говорили на предыдущих форумах, на 

различных других площадках. Среднедневной объем торгов в паре 

юань/рубль на Московской бирже вырос с 2 млрд рублей в начале года 

до 90 млрд рублей в октябре - в 45 раз, превысив среднедневной 

объем торгов в паре рубль/доллар США. 

С удовлетворением отмечаю, что расчеты по 

внешнеэкономическим контрактам, прежде всего на поставки 

энергетических товаров, были оперативно адаптированы к новым 
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условиям. Считаю важным развивать клиринговые расчеты между 

Китаем и Россией, к которым могли бы присоединиться затем и другие 

заинтересованные страны - участники ЕАЭС, ШОС, БРИКС. Наличие 

независимой системы взаиморасчетов является важной составляющей 

финансового суверенитета в современном мире.  

«Роснефть» тоже имеет определенный опыт. Мы, например, 

разместили выпуск облигаций в юанях общим объёмом 15 млрд. И, по 

оценкам банковских аналитиков, это – крупнейшее рыночное 

корпоративное размещение облигаций на российском рынке за всю 

историю.  

СЛАЙД 6. (фотография: сотрудничество) 

На новом этапе экономического развития Китая идет поиск 

новых идей и направлений инвестиционного роста и, на наш взгляд, 

Россия с её колоссальным ресурсным потенциалом могла бы стать 

одной из таких идей. Как отмечал в своем выступлении на XX съезде 

Председатель Си Цзиньпин, «тот, кто хочет ковать железо, должен 

обладать крепким телом». Таким телом могло бы быть наше 

инвестиционное партнёрство.   

Хотелось бы особо подчеркнуть, что стратегическое решение о 

повороте на Восток, и, особенно, беспрецедентный уровень наших 

сегодняшних отношений с Китаем – это результат внутреннего 

развития и понимания процессов, происходящих в мире, а не 

следствие давления со стороны Запада на Восток. Это, кстати, 

российская география. Для Китая это больше Юг-Север в данном 

случае.   

СЛАЙД 7. Рост поставок нефти  

Важную роль в стратегическом повороте на Восток 

традиционно играла и наша Компания. Мы всегда выступали за 

интегральное сотрудничество с китайскими партнёрами по всей 

технологической цепочке: разведка и добыча, переработка, создание 
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энергогенерации, реализация на потенциальных рынках сбыта, 

включая реализацию через розничные сети. Такое сотрудничество 

предполагает, как правило, обмен долями, создание совместных 

предприятий, поставки оборудования, технологическое партнёрство. 

На данном этапе российские энергетические компании готовы 

представить предложения китайским партнерам по всем ключевым 

направлениям такого вертикального партнерства – и в угле, и газе, 

нефти, электричестве, сотрудничестве по линии «Росатома». 

«Роснефть» является основным российским поставщиком нефти 

в КНР, обеспечивая примерно 7 % общей потребности китайского 

рынка в сырье. 

Общий объем экспорта российской нефти в Китай по итогам 

января-октября 2022 года увеличился на 9,5 % и составил почти 72 млн 

т. Это чуть меньше, чем поставляет Саудовская Аравия, их результат - 

73,8 млн т. 

СЛАЙД 8. Развитие сотрудничества в энергетике  

Газовая сфера – одно из наиболее перспективных направлений 

для расширения нашего сотрудничества. 

В перспективе китайский газовый рынок будет демонстрировать 

самые высокие темпы роста в мире.  

Ожидается, что к 2040 году потребление газа в Китае вырастет в 

2 раза и превысит 660 млрд куб. метров в год. В настоящее время – 380 

млрд куб. метров в год. 

Объемы трубопроводных поставок газа из России в Китай уже в 

обозримом будущем превысят 100 млрд куб. метров в год. При этом 

возможности российской ресурсной базы природного газа 

существенно превышают эти объемы. Речь идет как о запасах газа 

Западной Сибири, перенаправляемых с европейских направлений, так 

и об обширной ресурсной базе на Востоке России. 
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Только у «Роснефти» запасы газа в Восточной Сибири и на 

Дальнем Востоке, которые могут быть потенциально поставлены в 

Китай по трубопроводам, превышают 2 трлн куб. метров. 

Не менее перспективным является рост поставок в Китай 

российского сжиженного природного газа. Сегодня из России в Китай 

экспортируются сравнительно небольшие объемы СПГ, но в 

дальнейшем объемы поставок СПГ могут стать сопоставимыми с 

поставками в рамках трубопроводных проектов. 

В 2022 году по трубопроводу «Сила Сибири» будет поставлено в 

Китай свыше 15 млрд куб. м. Проектная мощность трубопровода при 

этом позволяет поставлять до 38 млрд куб. м в год. Общая мощность 

существующих и перспективных газопроводов из России в Китай 

составляет около 100 млрд куб м (это 38 – Сила Сибири, 50 – Сила 

Сибири-2, 10 – Дальний Восток), что эквивалентно 27 % общего 

потребления газа в Китае в прошлом году (365 млрд куб. м). По 

данным «Газпрома», в конце 2022 года начнется подача газа в «Силу 

Сибири» с Ковыктинского месторождения. 

Поставки высококачественного российского угля в Китай за 

10 месяцев 2022 года составили 53 млн тонн. Это примерно 23% от 

общего импорта в КНР, 2-е место после Индонезии, которая 

поставляет 134 млн т. 

Россия расширяет возможности экспорта угля на восток и 

инвестирует значительные средства в Восточный полигон железных 

дорог – БАМ и Транссиб. Сегодня это, безусловно, приоритетная 

железнодорожная стройка в нашей стране, и она находится под 

пристальным вниманием руководства страны. Рассчитываем, что 

развитие Восточного полигона уже в ближайшие годы приведет к 

увеличению провозной способности до 195 млн тонн в год и позволит 

существенно нарастить экспорт угля в страны Азиатско-

Тихоокеанского региона. 

В этом году в условиях аномальной жары и энергодефицита по 

просьбе китайской стороны компания «Интер РАО» нарастила 
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поставки электроэнергии из России в Китай. За январь-октябрь 

поставки увеличились на 33 % по сравнению с аналогичным периодом 

прошлого года и составили почти 4 млрд кВт-ч. 

Наши страны продолжают успешно сотрудничать в атомной 

сфере. Эксплуатируются первая и вторая очередь Тяньваньской АЭС 

в составе энергоблоков с первого по четвертый. Это современные 

блоки ВВЭР-1000, самые надежные в мире. Исполняются контракты 

по проектам энергоблоков 7 и 8 Тяньваньской АЭС и энергоблоков 3 

и 4 АЭС «Сюйдапу». 

По мнению практически всех аналитиков, основной проблемой 

энергетической отрасли является глобальное недоинвестирование в 

традиционные источники энергии, которое в значительной степени 

было связано с политизированным и неадекватным внедрением 

ускоренного «зелёного перехода» и создало риски глобального 

энергетического дефицита. На этом фоне хочу подчеркнуть, что 

российские компании не снижают уровень инвестиций в свои проекты 

и разработку технологий.  

СЛАЙД 9. (фотография «Восток Ойл») 

Крупнейшим инвестиционным проектом в мире и самым 

масштабным на территории России в области нефтегазодобычи 

является проект «Восток Ойл» на севере Красноярского края, где мы 

планируем к 2033 году добычу на уровне до 115 млн т нефти. Это 

сопоставимо с 2,5 % текущей мировой добычи нефти. Проект 

предусматривает прямые поставки легкой и низкосернистой нефти по 

Северному морскому пути. Только в этом году ресурсная база 

проекта была увеличена на 300 млн т до 6,5 млрд тонн.  

Заявленная Китаем концепция «двойного контроля» над 

общим объемом выбросов и их интенсивностью является 

актуальной и для нас. «Восток Ойл» – это единственный в мире 

новый проект, обеспечивающий не только надежность, но 

экологически ответственные поставки нефти, так как проектные 
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решения предусматривают применение самых передовых технологий 

в области охраны окружающей среды от этапа бурения скважин до 

специализированного исполнения нефтепроводов и танкеров, которые 

будут экспортировать нефть. 

Проект «Восток Ойл» обеспечит долгосрочные надежные и 

гарантированные поставки энергии для растущих экономик стран 

Азии, сократит ценовую волатильность, предотвратив резкие 

колебания цен, которые разрушают стабильность рынка и наносят 

ущерб всем его участникам. 

Продолжается развитие важнейших инфраструктурных 

проектов, направленных в том числе на экономическую интеграцию 

с Китаем, таких как модернизация Байкало-Амурской Магистрали, а 

также создание транспортного автомобильного коридора Европа-

Китай. 

СЛАЙД 10. (фото: СМП) 

Крупнейший инфраструктурный проект мирового значения, 

участником которого является также и Китай, это, безусловно, 

развитие Северного морского пути и превращение его в одну из 

главных мировых транспортных артерий. Тенденция на увеличение 

грузопотока по СМП наблюдается уже не первый год. В 2021 году 

объём перевозок достиг рекорда, превысив 33,5 млн т, а к 2024 году 

этот показатель планируется довести уже до 80 млн т. Сотрудничество 

России и КНР в Арктике динамично развивается. Мы приветствуем 

вхождение китайских партнеров в проекты в российской Арктике, в 

том числе проекты по совместному развитию Северного морского 

пути и сопутствующей прибрежной инфраструктуры. 

На прошлой неделе, 22 ноября текущего года, при участии 

Президента Российской Федерации Владимира Путина был спущен на 

воду атомный ледокол «Якутия» и поднят государственный флаг на 

атомном ледоколе «Урал». Обновление атомного ледокольного флота 
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‒ это ключевое условие для дальнейшего развития Северного морского 

пути. 

Две недели назад открылось движение по первому в истории 

железнодорожному мосту через реку Амур между Российской 

Федерацией и Китайской Народной Республикой. Максимальная 

пропускная способность мостового перехода составит до 20 млн тонн 

грузов в год. Расстояние транспортировки грузов в северные 

провинции Китая сократится более чем на 700 км по сравнению с 

существующими маршрутами. 

Пользуясь случаем, хотел бы от имени нашего Форума 

поздравить коллег из РЖД и «Росатома» с этими достижениями. 

Здесь, кстати говоря, вижу Александра Марковича Локшина вместе с 

нами и Шило Алексея Николаевича, заместителя директора - 

начальника Центра фирменного транспортного обслуживания РЖД. 

Хотел бы попросить передать наши поздравления коллегам.  

СЛАЙД 11. (заключительный слайд) 

Мир меняется радикально. Но неизменным остается 

стремление России и Китая к взаимовыгодному партнерству, 

которое, как справедливо отметил Председатель КНР Си Цзиньпин, 

создаёт новые возможности для развития во имя формирования 

сообщества единой судьбы человечества. 

В завершение хотел бы поздравить всех участников с началом 

работы IV Российско-китайского энергетического бизнес-форума, 

поблагодарить гостей и организаторов и пожелать всем плодотворной 

работы. 

Спасибо за внимание! 


